

moral. A este proceso de naturalización de la moral se dedica la primera parte, en la que se muestra cómo se ha ido abriendo paulatinamente el camino a un naturalismo ético. En la segunda parte se estudia el trans/posthumanismo como una nueva filosofía, que pueden verse coincidir en la propuesta de “mejora humana”. Esta mejora se asigna, en un primer momento, a las biotecnologías. Llegamos así, en una tercera parte, a una revisión del concepto de naturaleza humana, que es objeto de tantas discusiones hoy. Ahora bien, la mejora, que el transhumanismo ha venido vinculando a la bioética, parece llamado a abrirse a la biopolítica. Y de este modo damos un nuevo paso en la comprensión de lo humano. Se llega así a la cuarta parte, centro de todo el ensayo, sobre las relaciones entre bioética y biopolítica, que el autor interpreta como el paso a un nuevo paradigma, el de biopolítica. En el centro de la ética está la vida, solo que ya no dentro de los límites de la bioética, sino en esa nueva perspectiva de la biopolítica.- F. L.

GONZÁLEZ R. ARNAIZ, Graciano, *Bioética y biopolítica. Aproximaciones desde el trans/posthumanismo*, Editorial Comares, Granada 2021, 130 pp., 16 €

En los últimos ciento veinte años el discurso moral ha sufrido giros de importancia, desde la filosofía lingüística de Moore hasta el enfoque de la neurociencia. Un último giro al que parece estamos abocados es el biológico. El presente ensayo de Graciano González, catedrático de Ética en la Universidad Complutense, se propone estudiar el paso de una consideración bioética a una consideración biopolítica, que él interpreta desde un proceso único que llama de naturalización de la moral y de la Filosofía